
 

  

国家金融与发展实验室 

2017年 6月 21日 

 

金融与发展论坛 

 

宏观审慎政策：新现象与新发展 



 
 

1
 

金融与发展论坛 

宏观审慎政策：新现象与新发展  

彭文生： 

非常感谢李扬院长的邀请，也感谢他刚才对我这

本书的推荐，尤其要感谢他为我这本书写了序言，我看

今天在座的有不少年轻人，大家如果对货币理论有兴趣，

我强烈推荐大家不仅要看我的书，更要看李院长写的序

言，我觉得这是非常反映院长的学术功底，货币理念的

演变，非常简练的语言讲的非常清楚。我这本书 400多

页，我借这个机会推广一下，不能所有的都讲，结合当

前的问题讲讲我自己的一些看法。 

其实有些东西刚才李院长提到了，过去我们的宏

观政策框架有误解，包括通胀目标值，物价稳定宏观经

济就稳了。其实背后根本的问题我理解这涉及到我们怎

么看当前金融监管的问题，金融到底是货币的问题还是

信用的问题。为什么我们讲这个问题，过去几十年主流

的观点是把货币和信用等同起来，或者说大家只重视货

币，不重视信用。比如说我举两个很简单的例子，为什

么房价高，解释是货币超发，重视货币不重视信用。第

二个很简单的例子，大家知道每年中国人民银行公布

M2 的增长预测，或者 M2增长目标，不是信贷，背后的

逻辑什么？这样的主流框架出了什么问题？含义是什么？ 

这个就不多讲了，刚才李院长也提到了，其实我

们讲的过去几十年金融为什么突然那么快，金融自由化

加上政府对私人财富的隐性担保越来越好，政府兜底。

彭文生 

光大证券全球首席经济

学家兼研究所所长 
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其实自由化本身不一定就是个问题，如果真正受市场制度约束，那就没有问题，

关键是我们金融自由化加上政府兜底，使得那些冒险的，风险偏好高的他们得

意，谨慎的就相对受损。 

宏观政策框架，一个是稳定物价为首要目标，物价稳了经济就稳了。货币

政策框架就是重视货币不重视信贷，我们中国央行越来越多也是依靠利率，M2

是唯一的中间目标。金融这我块金融自由化，尤其是混业经营，我们 2015年开

始混业经营，美国是八十年代逐渐打破限制的分业经营，到 1999 年废除法案。

浮动汇率制，财政稳健。 

主流的框架重视货币，轻视信用。误区是什么，带来什么误解。如果我们

把央行和商业银行的资产负债表放在一起看的话，有两个重大的差异，通过央

行发行货币，或者是通过财政投放货币，它的资金不会流到资产，政府不会炒

卖资产，政府会做实体的支出，比如说基础设施投资，或者是社会保障福利这

块，社会保障这个钱就是给低收入家庭，大家知道低收入家庭的消费率高，所

以政府给他钱就是支持消费，所以政府的财政扩张，投放货币支持的是实体需

求。但是贷款投放货币，银行贷款投放货币到了企业和个人手里，我们可以做

实体支出，建一个新的厂房，也可以购买二手资产，土地、房子、股票。所以

信贷投放货币太多，可以体现为通胀，也可以不体现为通胀，体现为什么呢？

体现为资产泡沫。所以我们看弗里德曼讲了一句大家引用的话，通胀任何时间

任何地点都是货币现象。我们都在讲货币超发，过去的几十年，跟外国一样的，

为什么没有带来通胀问题？是弗里德曼错了吗？不是的，因为弗里德曼讲这句

话是 1963 年，1963年是什么时代呢？是财政赤字货币化的时代，那个时代金融

是有压抑的，银行信贷受严格的政府管制，货币主要是靠财政赤字投放出来，

所以刚才讲的政府投放货币太多带来的问题是实体需求太强，政府占用的资源

太多，供给不足，通胀问题，但是没有资产泡沫问题。所以大家看哈佛大学教

授他在 2011年写的这本书，这次不一样，这本书里面有一个很有趣的发现，人

类历史，过去几百年只有 30 年时间没有连续的发生金融危机，这 30年就是战

后一直到 70年代初。为什么这三十年没有发生金融危机呢？就是因为金融受到

严格的管制，银行信贷扩张没有那么快。但是是不是那个时代没有金融危机就
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很好呢？也不是，那个时代的问题是通胀，是经济短缺，政府的财政赤字太大

了。所以我们货币投放两个渠道，一个是政府，一个是银行信贷，五十年代、

六十年代、七十年代太多的财政赤字投放过多，所以是通胀问题。过去这几十

年，银行信贷投放货币太多，没有通胀，资产泡沫，金融危机问题，我们要在

中间找一个平衡。 

这是一个总结，这个总结还有一个重要的含义，重视货币跟重视货币政策，

不重视金融监管。比如说 M2，M2 是一个总量，我们不知道 M2是从什么地方发

出来的，但是信贷不一样，信贷是一个结构，信贷的投放我们都是有记录的，

到了哪些部门，哪些行业。重视信贷就是重视结构，就是重视金融监管，所以

我们现在反思金融危机以后反思货币和信贷的问题，为什么要提宏观审慎监管，

其实就是要规律，要重视信用，所以我们才重视监管，整个宏观政策框架。 

这是我们理解当前宏观经济金融领域的反思，就是过去重视货币，不重视

信用带来的问题。第二个要反思的问题，高房价到底是土地供给有限还是金融

问题？这个最近讨论的很多，我看主要的观点是房价高是土地供给问题，这个

观点非常有吸引力，因为大家脑海里很简单的逻辑，一个商品的价格你需求多

的话，供应跟不上，价格当然要上涨。但是看似简单的逻辑背后是有问题的，

我今天讲一个观点，高房价根本上是金融问题，不是土地供给限制的问题，我

不是说否认土地供给限制有一定的影响，但是不能搞错根本性的问题，搞错根

本性的问题，在政策应对上，在判断未来走势的问题上，可能就是抓住了芝麻

丢了西瓜。为什么说土地供应可能不是一个大的问题呢，或者根本的问题，这

是因为土地的特殊性，土地和其他的商品生产性资本都不一样，土地不是可以

再创造的，土地是空间上不可移动，时间上不可转移，我们不能因为上海的房

价高了，我们把浙江的土地搬过来，搬不了的。所以土地的使用有一个很强的

外部性，这个和一般的资本不一样，一般的资本有一个规模效应，规模越大单

位成本越低，包括人群聚集也有规模效应，为什么大家都聚集在大城市，因为

聚集在大城市，信息的沟通，交易成本的下降，使得效益提高，但是土地是反

过来的，你占用这个土地空间多了，别人的空间就小了，土地也有反规模效应。

所以高房价到底是土地供应有限，还是人口密度高，刚才殷剑峰博士也讲了人
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口密度的问题，其实大城市的房价高，说土地供应有限，那只是一个表象，根

本的原因不是这个，内在的另外一个层面的体现是人口密度高，除非我不搞城

市化，你搞城市化人口密度高，每个人占用的空间降低，单位的空间价格租金

就上升，这是一个自然现象，或者是一个大的趋势是一个自然现象。 

土地供应可能有一定的影响，但是不是根本的问题。根本的问题是土地的

金融属性，土地天然和金融联系在一起，所以信贷的过度扩张，是房地产泡沫

背后的一个机制的关键地方，土地为什么有金融属性，最根本的原因是土地的

存续期长，土地的回报期限长，当前的回报率很低，当然了搞一个交易买卖套

利那是另外一回事。单纯的租金回报期限非常长，这使得拥有土地的人要有耐

心的等待回报。谁有耐心呢？大家想想谁有耐心？年轻人有耐心，但是更重要

的是有财富的人有耐心，富人有耐心可以等，穷人是等不起的。所以它天然和

金融联系在一起，地价对利率非常敏感，就是因为它的回报期长，存续期长。

同时购买土地要靠外部融资，当前的租金相对于未来 70 年的租金很小的一部分，

所以买卖土地要靠外部融资。我们说开发企业，空手套白狼，不光是我们中国，

其他国家也一样。还有一个房地产是信贷的抵押品，所以房地产天然和金融联

系在一起，还有一个特殊的因素，我们中国特殊的因素，我们没有房产税有土

地出让金，有人说土地出让金是税，其实不是税，它是一个资产价格，如果你

非说它是税的话，它是房地产税的资本化，它是把未来 70 年的房产税通过利率

折到现在合适的价。但是一旦资本化以后，首先它的买卖是不是一般人买得起，

要靠外部的因素，然后这个资产价它的价格要区别于羊群效应，心理预期，所

以是和金融天生联系在一起。 

我们看地产进化，房地产行业杠杆率高。相对其他行业，我觉得还有一个

值得我们要关注的或者警惕的倾向，房地产开发企业的盈利模式从产销模式向

资产管理模式转变。地产越来越金融，过去我们开发企业盈利模式是买地建房

卖房，现在不是了，七十年代的房子土地不让你卖，借款人出租，但是也是大

家都抢，这么高的价格单纯靠租金怎么来收回这个回报，未来的资产证券化，

金融地产和金融越来越联系紧密，带来的问题是什么，其实就是我们看美国次

贷危机之前就是这样，美国次贷危机之前为什么银行有能力和意愿给低收入家
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庭发了那么多不该发的按揭贷款呢？这和地产，和金融的联系，尤其是银行和

资产市场的联系越来越紧密是有关系的，通过资产证券化衍生品等等把这些所

有的风险分散有一定的关系，我们现在也有这样一种危险的倾向。 

所以我们讲金融要重视信贷，房地产要重视金融，把房地产和信贷放到一

起看，是我们讲的金融周期。房地产作为信贷的抵押品，它和房价相互之间是

相互促进，相辅相成的。抵押品价值越来越高，银行就愿意发贷款，房价进一

步上升，银行抵押品贷款的价值进一步上升，这样一个螺旋上升，一直到不可

持续的那一天，拐点发生了，那一定会调整。我们中国和美国处在一个什么样

的态势，金融周期，刚才那位殷剑峰博士讲美国的杠杆调整，我们说美国的金

融周期不仅仅已经结束了，新一轮的金融周期已经开始了，它是在 2013 年、

2014年触底，然后到现在开始房价上升，信贷扩张，这是为什么美国经济相对

其他国家，发达国家好一点，美联储开始加息的原因。我们中国从 2008 年开始，

过去十年金融周期的繁荣，现在似乎在接近底部，虽然不敢肯定，但是现象越

来越明显。 

这个就是非金融部门，也就是非金融部门还本付息负担快速上升，GDP产

出里面多少是作为信贷资金的负债还本付息。这个数据不是我们估算的，这是

国际清算银行估算的，按照统一的口径。我们可以看到美国在金融危机之前有

几年时间还本付息的负担对 GDP 的比率明显上升，当然最近大家讲的新的周期

开始，也不可能一直往上走。中国在 2008 年之前相对稳定一点，2008年以后信

贷的扩张我们还本付息的负担越来越大，而且我们现在的水平已经明显超过美

国在危机时的水平。这样一个还本付息的，第一个是金融风险，越来越多的新

增贷款要用于旧债的还本付息，一但新增贷款放慢，比如说加强监管或者其他

原因，债务违约就会增加，金融风险。另外一个是结构的合理，也就是说经济

里面越来越多的资源分配给实体企业，不是分配给劳动者，也是带来经济结构

的扭曲，贫富差距越来越大。 

我们看金融周期接近顶部的风险点，从金融稳定的角度来讲一个是理财产

品，最近加强监管，理财产品和银行监管期限错配，信用风险更大。理财产品

的坏账率增加，怎么办，这个损失由谁来承担，过去几年没有理财产品真正的
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违约过或者打破刚性兑付，都是中介机构承担了损失，往年都是中介机构，银

行或者其他的中介机构，券商等等承担损失。我们应不应该打破刚性兑付，有

的观点是应该打破刚性兑付，我觉得应该要定义清楚，打破什么产品的刚性兑

付，金融的历史告诉我们，真正的刚性兑付打破只能在资本市场，也就是股价

市场和中长期公开交易的债券市场，尤其收益率高的产品不可能打破刚性兑付。

理财产品如果可以打破刚性兑付，为什么不打破对银行产品的刚性兑付，为什

么银行存款由政府担保，小投资者都是处在弱势，没有能力也没有意愿真正辨

识金融产品的风险，所以我认为理财产品未来出问题它的损失应该也将是继续

由中介机构承担，所以探讨未来的金融风险有一个重要的方面。第二个分析点

就是和这些有关系的，中小银行对批发市场资金依赖越来越大，导致银行所谓

的流动性风险，期限错配的问题。这个我们现在越来越像美国金融危机之前，

大家看美国次贷危机的根源就是典型的商业银行的根源，银行发了太多的贷款

给低收入家庭，收不回来。但是危机的体现不是一般的零售存款，没有一家发

生，当然英国百年银行那一天是有那么几个人在银行门口排队，主要的问题还

是批发市场挤兑，就是在同业经营的模式下银行和资本市场的联系越来越紧密，

换句话说银行越来越不像银行，资本市场越来越不像资本市场。两个联系在一

起，相互失去独立性和互补性，要繁荣一起繁荣，要完蛋一起完蛋。 

最后讲讲对未来政策的考量，我们怎么讲这个问题，宏观政策我觉得应该

是紧信用，松货币，宽财政。我们要重视信用。我认为应该要维持高通胀率，

要紧缩信贷。那怎么支持实体经济，央行应该扩表，央行应该扩大资产负债表，

央行要投放货币，干什么？支持财政扩张，可以是美国式的财政支出增加，央

行购买国债，也可以是中国特色的政策信贷，总之商业银行应该缩表，中央银

行应该扩表。第二金融应该回到分业经营，过去我们讨论问题的时候是讨论金

融监管框架怎么改革，实行混业经营，似乎没有人质疑混业经营本身是不是对

的，现在反思这个问题。在一个法律法规不是很清晰，机制不是很高的环境之

下，我们应该回到分业经营，银行就做银行的事情，券商就做券商的事情，不

要互相交叉，责任不清。讲一个国际上新的趋势，去年美国大选的时候，共和

党和民主党都一个语言，他们有个提案，21 世纪银行法，他们要把分业经营重
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新引回美国，这个似乎和特朗普的放松金融监管是不是相互矛盾的，但是特朗

普反对的是非常繁杂的监管，对金融机构微观的干预越来越多。按照英国金融

时报报道，特朗普政府对归置，对政府的清晰划分，对回到分业经营是保持同

情的态度。国际方面金融监管很大的争议，是回到分业经营，还是加强混业经

营，这是两条不同的路径，我们更应该反思，要加强金融边界的规管。回到分

业经营，存款就是存款，投资就是投资，把它分清楚。 

 

 


